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Одним из ярких примеров того, что жизнь в Чеченской Республике
постепенно входит в нормальное русло является развитие спорта.
В  частности,  в  Грозном  работает  школа  высшего  спортивного
мастерства, несколько спортивных секций.

Однако  не  столица  республики,  а  город  Аргун  традиционно
считается кузницей спортивных кадров. 50 мастеров спорта по
дзюдо и самбо – выходцы из Аргуна. Городскую детско-юношескую
спортивную школу возглавляет известный спортсмен, чемпион СССР
по дзюдо мастер спорта Апти Юсупов. В ДЮСШ работают спортивные
секции по вольной борьбе, дзюдо, самбо, боксу, футболу, легкой
атлетике, шахматам, шашкам, волейболу, баскетболу. Тренируют
юных спортсменов опытные наставники – заслуженный тренер СССР
по  боксу  Хусейн  Мудаев,  Муса  Ашаханов,  вольник  Хасан
Устарханов,  самбист  Руслан  Асханов,  дзюдоисты  Хасан
Абдулазиев, Рамзан Ахмаров, Магомед Садуев и другие. Конечно,
условия  для  тренировок  пока  не  лучшие.  Городской  Дворец
культуры,  где  располагались  основные  спортзалы,  еще  не
восстановлен.  Но,  благодаря  поддержке  известного  спортсмена
Хайдара  Алханова  из  спорткомитета  ЧР,  будущим  аргунским
чемпионам  выделен  модульный  спорткомплекс,  поступивший  в
республику из Германии.

Юным чеченским спортсменам помогают и соседние регионы. Так,
для группы школьников из Чечни организован отдых в Кабардино-
Балкарии.  А  чтобы  отдых  сочетался  с  занятиями  спортом,
президент правления Московского индустриального банка Абубакир
Арсамаков привез для всех ребят комплекты спортивной одежды и
обуви.

Между  тем,  недавно  в  селе  Гойты  Урус-Мартановского  района
состоялось первенство республики по тхэквондо. В нем приняли

https://wsport.su/razvitie-sporta-v-chechenskoj-respublike/
https://wsport.su/razvitie-sporta-v-chechenskoj-respublike/


участие спортсмены из Грозного, Алхан-Калы, Алхан-Юрта, Старой
Сунжи  и  других  населенных  пунктов.  Борцы  соревновались  в
восьми  весовых  категориях.  В  командном  зачете  победили
спортсмены из села Алхан-Кала. Все победители получили ценные
подарки от объединения “Грознефтегаз” и Почетные грамоты от
Федерации  тхэквондо  и  Республиканского  комитета  по  делам
молодежи.

Чеченские  спортсмены  —
армейцы
написано Movladi ABDOULAEV | 09.02.2002

САМОЕ СПОКОЙНОЕ МЕСТО ДЛЯ МОЛОДОГО ЧЕЧЕНЦА — РОССИЙСКАЯ АРМИЯ

Первый призыв из Чечни

С октября по декабрь прошлого года во всех районах Чеченской
Республики  прошел  призыв  юношей,  достигших  18-летнего
возраста,  в  Вооруженные  силы  России  и  другие  силовые  и
военизированные  структуры:  МВД,  железнодорожные  и  военно-
строительные войска.

Призыв проходил полудобровольно и очень, очень непросто. В
некоторых  военкоматах,  чтобы  хоть  кого-то  призвать  и
отчитаться  перед  начальством,  призывников  обманывали.

Им  обещали,  что  солдаты  из  Чечни  будут  находиться  на
привилегированном положении и получать по 5—6 тысяч рублей.

Родственники призывников побаивались, как бы их детей в России
не обидели. Другие боятся мести бандитов.

А некоторые, по моему мнению, наиболее дальновидные, наоборот,
стремились, чтобы сыновья выехали из Чечни. Пусть послужат два
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года в России. Может быть, за это время и в Чечне беспредел
прекратится. Ведь в результате бесконечных зачисток бесследно
исчезают в основном молодые люди от 17 до 30 лет.

Надо  сказать,  последний  раз  в  Российскую  армию  удалось
призвать ребят из Чечни в 1996 году, когда там еще находились
российские войска, да и то всего лишь человек тридцать. Из них
сформировали  взвод,  который  нес  службу  при  республиканском
военкомате в Грозном…

В результате осеннего призыва прошлого года на военную службу
из Чечни было отправлено несколько сотен человек. Сегодня эти
ребята  проходят  службу  в  разных  округах  —  в  Московском,
Ленинградском, Приволжском…

И  по  словам  первого  заместителя  командующего  Московским
военным округом генерал-полковника Николая Макарова, солдатам,
призванным  из  Чечни,  штабом  округа  уделяется  повышенное
внимание  в  вопросах  бытового  обустройства,  религиозного
культа, питания, психологической адаптации.

Воины-спортсмены и их командиры

В Москве, в 27-й мотострелковой бригаде, которая расположена в
районе Теплого Стана, сформирована спортивная рота из солдат,
призванных из Чечни. В роте 63 человека. Возраст солдат — от
18  до  23  лет.  Три  мастера  спорта,  остальные  кандидаты  в
мастера и перворазрядники по вольной и классической борьбе,
дзюдо, карате, боксу.

Для  отбора  ребят  в  Чечню  выезжал  офицер  отдела  боевой
подготовки Московского военного округа майор Владимир Марекин.
Владимиру Алексеевичу 45 лет. Он мастер спорта по дзюдо и
рукопашному бою.

Сейчас майор Марекин и командует этой чеченской спортивной
ротой. Скажу, что ребятам с ним повезло. Это доброжелательный
и в то же время требовательный к своим воспитанникам офицер.
Он спокойно решает проблемы, возникающие у солдат. У самого



майора сын, которому 21 год. И к своим солдатам он относится
по-отцовски.

Несколько дней назад мне удалось пообщаться с солдатами и
офицерами  этой  роты.  Знаю  мнение  чеченских  солдат  об  их
командире. Они его очень уважают.

Среди  командиров  взводов  тоже  есть  чеченцы  и  дагестанцы.
Командир 3-го взвода старший прапорщик Руслан Маматажиев —
чеченец. Ему 30 лет. Руслан — мастер спорта по рукопашному
бою, также имеет 2-й дан черного пояса по таэквандо.

Среди  чеченских  солдат-спортсменов  наиболее  высоких
результатов  достиг  18-летний  Рустам  Халиев.  Он  двукратный
чемпион  мира  среди  юниоров  по  таэквандо.  Родители  Рустама
живут в Надтеречном районе.

Каратист  Иса  Лабазанов  из  Старопромысловского  района  —
студент-заочник  Грозненского  педагогического  института.
Командиры пообещали, что, если придет вызов на сессию, Ису
отпустят в учебный отпуск.

О быте и службе

Питанием  ребята  в  целом  довольны.  Правда,  не  все  успели
полюбить солдатскую кашу. И еще они попросили, чтобы вместо
третьего блюда на обед — компота — им давали чай.

Эту просьбу командиры удовлетворили.

В свободное время чеченские ребята, как и все солдаты, любят
посещать  кафе.  Правда,  на  36  рублей  солдатской  зарплаты
особенно не погуляешь.

Пять раз в день чеченские солдаты молятся. Для этого каждому
выдан коврик для моления.

Тренировки ежедневные и многоразовые. Всем чеченским воинам-
спортсменам закуплена из средств Московского военного округа
спортивная  форма.  В  мотострелковой  бригаде  два  прекрасных



спортивных зала.

Пока  одни  тренируются,  другие  несут  службу  в  наряде,  в
основном дневальными и дежурными по роте. После того как 12
января  этого  года  все  чеченские  солдаты  приняли  военную
присягу, им разрешили ходить в увольнение. Когда приезжают
родственники, солдат всегда отпускают в увольнение. Наиболее
подготовленные  солдаты-спортсмены  периодически  ездят  на
тренировки в спорткомплекс ЦСКА.

Здесь их курируют лучшие армейские тренеры: главный тренер
ЦСКА по греко-римской борьбе полковник Вячеслав Степаненко,
полковник Авель Казаченко, полковник Зайди Аласханов, чеченец
по национальности. Любопытно, что сын Зайди, Тимур, недавно
стал  первым  чеченцем—призером  Универсиады  по…  фигурному
катанию.  Кажется,  в  танцах  на  льду.  Армейских  боксеров
курирует олимпийский чемпион Александр Лебзяк. Пройти школу
таких мастеров — мечта любого молодого спортсмена.

Конфликты

В  27-й  мотострелковой  бригаде  служат  солдаты  разных
национальностей из различных уголков России. Многие офицеры и
прапорщики участвовали в боевых действиях в горячих точках, в
том числе и в Чечне.

Был случай, когда к капитану, дежурному по части, подошел
солдат-чеченец  и  спросил,  где  можно  взять  сахар.  Офицер,
прошедший  через  войну,  не  совсем  доброжелательно  ответил.
Разгоревшийся было конфликт с помощью старших офицеров удалось
преодолеть. Вообще что-то подобное всегда возможно.

Еще  до  принятия  присяги  восемнадцать  чеченских  солдат-
спортсменов изъявили желание уехать на родину. Подчеркиваю,
они  не  сбежали.  Им  закупили  билеты,  посадили  на  поезд  и
отправили в Чечню.

Некоторые из этих ребят потом передумали и вернулись в часть.
Они приняли присягу и продолжают служить.



Многие  уже  строят  планы  на  будущее:  желают  после  армии
продолжить занятия спортом и учебу в Москве.

Пожелаем же им успеха и добра.

Вячеслав ИЗМАЙЛОВ (“Новая Газета”)

Спорт сегодня
написано Movladi ABDOULAEV | 09.02.2002
Около  20  видов  спорта  получили  развитие  в  Чеченской
Республике.  Наиболее  популярна  вольная  борьба.  Более  20
чеченских  борцов  становились  чемпионами  мира.  Среди  других
видов  спорта,  в  которых  чеченские  спортсмены  показывали
высокие  результаты  на  общероссийских  и  международных
соревнованиях,  –  дзюдо,  бокс,  тяжелая  атлетика,  восточные
единоборства.  Большой  интерес  в  Чечне  к  футболу.  Давнюю
историю имеет грозненская футбольная команда «Терек», которая
сегодня  играет  во  второй  лиге  чемпионата  России.  Чеченцы
осваивают и новые для себя виды спорта. Так, в 2000 году
впервые в истории сборной нашей страны по фигурному катанию в
ее составе появился танцор на льду из Чечни.

В настоящее время во всех районах и городах ЧР функционируют
райгорспорткомитеты. В 2001-м году было проведено несколько
десятков  спортивных  мероприятий  республиканского  уровня.
Прошли чемпионаты Чечни по волейболу и баскетболу. Началось
восстановление  стадиона  «Динамо»  в  Грозном,  строительство
теннисных кортов. Сотни чеченских спортсменов приняли участие
в  общероссийских  соревнованиях,  десятки  –  в  международных
состязаниях. Чеченские спортсмены живут и тренируются по всей
России, многие – в Москве.

https://wsport.su/sport-segodnya/


В  Чечне  снова  взрыв...
Спортивный
написано Movladi ABDOULAEV | 09.02.2002
Недавно  на  стадионе  “Динамо”  в  городе  Грозном  состоялся
чемпионат  республики  по  футболу.  В  соревнованиях  приняли
участие 16 команд. Первое место завоевала аргунская команда
“Вайнах”, на втором оказался урусмартановский “Автодор”, на
третьем – команда “Алха” из Алхан-Юрта. Как положено, были на
первом за последнее десятилетие республиканском чемпионате и
гости – мэр Грозного Олег Жидков, представители министерства
физкультуры, спорта и туризма Чечни. И несмотря на пока еще
сложную обстановку в республике, пришло много болельщиков.

Вообще  же  спорт  в  Чечне  опять  набирает  силу.  На  днях  на
чемпионат  России  из  республики  выехала  сборная  команда
дзюдоистов в составе пяти человек. В Кисловодске готовится к
чемпионату мира в Америке (он состоится 28 ноября) женская
команда по боксу.

А тринадцатилетний З.Хайтаев уже успел занять второе место в
мире в соревнованиях по быстрым шашкам.

Во второй лиге сейчас играет наша футбольная команда “Терек”,
а в июле был создан ее дублер – команда “Терек-2”.

В настоящее время в Чечне созданы и работают спорткомитеты.
Открыты  20  детско-юношеских  спортивных  школ.  Благодаря
выделенным  правительством  финансовым  средствам  удалось
закупить  8  борцовских  ковров,  6  татами,  боксерские  ринги,
штанги,  футбольные  и  волейбольные  мячи,  спортивную  форму,
инвентарь, оборудование – всего на сумму 12 млн. рублей.

За девять месяцев этого года в чемпионате России по различным
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видам спорта стали чемпионами и призерами 18 спортсменов из
Чечни. Шесть первых мест в соревнованиях по тхэквандо заняли
местные ребята в отборочных соревнованиях к чемпионату Евразии
(Кипр), а в отборочном турнире к первенству по греко-римской
борьбе нашим спортсменом было взято первое место.

В евразийских играх в Ялте республиканские спортсмены заняли
четыре первых и четыре вторых места.

А Руслан Джукаев стал чемпионом мира по вольной борьбе среди
юношей в Турции, а победителями и призерами чемпионатов мира и
Европы  стали  в  этом  году  восемь  спортсменов  Чеченской
Республики

В  Наурском  районе  ЧР  не
забывают о спорте
написано Movladi ABDOULAEV | 09.02.2002
Большое  внимание  развитию  спортивной  работы  уделяется  в
Наурском  райое  ЧР.  Как  сообщает  руководитель  спортивного
отдела  районной  администрации  Сергей  Чимиев,  в  детско-
юношеской спортивной школе в секциях футбола, борьбы и легкой
атлетики занимаются 140 человек. Будущие футболисты недавно
ездили  на  соревнования  в  Ростов,  борцы  уже  выступали  в
нескольких  турнирах.  На  отборочном  турнире  имени  братьев
Самургашевых  воспитанник  ДЮСШ  Наурского  района  стал
победителем.  Сейчас  он  готовится  к  участию  в  юношеском
чемпионате Европы по борьбе.

В Наурском районе при каждой школе есть спортивные залы, есть
и спортплощадки и стадионы. И хотя большинство из них не имеет
достаточного  количества  оборудования,  они  дают  возможность
детям, да и их родителям заниматься спортом.
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У взрослых жителей района наиболее популярные виды спорта —
борьба, волейбол, футбол. 18 команд участвуют в первенстве
района по футболу, которое вступило во второй тур. А сборная
Наурского района участвует в чемпионате России, она играет в
третьей лиге, в зоне «Юг». Домашние игры команда проводит в
Моздоке, два последних матча – выиграла. И сейчас находится на
восьмом месте среди 16 команд.

Руководство  Чечни  уделяет
внимание развитию спорта
написано Movladi ABDOULAEV | 09.02.2002
Руководство Чечни намерено особое внимание уделять развитию
спорта, здравоохранения и образования. Об этом заявил глава
администрации  Чечни  Ахмат  Кадыров,  выступая  16  июля  на
церемонии  чествования  спортсменов-победителей  чемпионата
Европы  по  каратэ.  Чемпионам  Европы  Лечи  Курбанову,  Расулу
Джукаеву  и  Шамилю  Макаеву  он  вручил  ключи  от  автомобилей
“Волга”  и  “Жигули”.  На  этой  же  встрече  стало  известно  о
решении  трех  спортсменок  из  Ставропольского  края  впредь
выступать в составе чеченской женской команды по каратэ. Среди
них – чемпионка Европы Татьяна Чалая.

После  многолетнего  перерыва  некогда  знаменитый  грозненский
футбольный клуб «Терек» вновь участвует в чемпионате страны.
Не будет преувеличением сказать, что сегодня за «Терек» болеет
вся республика. Администрация Чечни поддерживает команду чем
может.  Помогает  клубу  и  руководство  Южного  федерального
округа.  Заместитель  полномочного  представителя  президента  в
округе Виктор Крохмаль подарил грозненским футболистам автобус
«Волжанин». Крохмаль заявил, что руководство округа «сделает
все,  чтобы  клуб  из  Грозного  вышел  в  первую  лигу».  Живут
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футболисты пока в Кисловодске, а домашние игры проводят на
стадионе в Черкесске. Но появились обнадеживающие вести: в
скором времени должен быть восстановлен стадион «Динамо» в
Грозном.


